

静岡新聞 2024年3月6日付

論壇

東京大名誉教授（国際経済学）
伊藤 元重

エンゲル係数という指標を
存じだろうか。家計の消費
支出全体に占める食料品への
消費支出の割合を示したもの
である。一般的には、貧困な
家庭ほどエンゲル係数が大き
くなる傾向がある。生活を成
り立てるためには一定の食
料品への支出を避けることは
できず、貧しい家庭は結果的
にその割合であるエンゲル係
数が高くなる。豊かな家庭は
食料品以外のものに支出する
経済的な余裕があるので、エ
ンゲル係数は小さくなる。エ
ンゲル係数はその家庭の貧困
度を判断する一つの指標とし
て利用することができる。

以上は、家庭ごとのエンゲ
ル係数の話だ。ただ、エンゲ
ル係数は社会全体の指標とし
ても活用できる。日本の家計
全体の消費支出に占める食料
品への消費支出の割合をとれ
ば、社会全体のエンゲル係数
となる。この（社会全体の）
エンゲル係数は近年増加を続
け、過去43年で最高の水準に
なっている。

こうした傾向には間食や中
食（出来上がりの総菜や弁当
などを購入）など食生活が変
わって、人々がより積極的に
食料品に回すお金が増えてい
るという面もある。同時に、
食料品の価格が上がったので
やむをえず食料支出が上がっ
ているという面もある。特に
この数年、日本のエンゲル係
数は上昇を続けているが、食
料品の価格が大きく上昇して
いることの影響が大きい。社
会全体の所得分配の視点から
いえば、貧しい家庭が食品価
格の上昇の影響をより強く受
けているのだ。

日本経済はデフレからの脱
却という重要な転換点にあ
る。デフレから脱却するとい
うことは日本経済に活力が戻
るという意味でも好ましいこ
とである。そうした中で穏や
かなインフレ（物価上昇）が
続いているが、物価と運動し
て賃金も上昇すれば、物価上
昇の影響はある程度軽減され
ることも期待できる。
ただ、物価上昇の中身を精
査すると、食料品の価格が他
の価格よりも上昇率が高くな
る傾向が強い。エンゲル係数
となる。この（社会全体の）
エンゲル係数は近年増加を続
け、過去43年で最高の水準に
なっている。

海外の事例を見ると、フー
ドスタンプのようなものを貧
困層に配り、それを利用して
店で食品を購入してもらうと
いう政策がある。もちろん、
食料品への直接的な支援でな
くとも、貧困層に限定した給
付金を支給することも同等の
効果をもつ。こうした政策が
低所得層に限定した分配政策
であることを重視するなら、
国民全体に給付金をばらまく
のではなく、低所得者に限定
したものにすべきだろう。

インフレやデフレは大き
な分配効果を伴うものだ。特
にインフレの下では食料品
の価格が大幅に上昇する影響
が大きい。インフレでも収入
が変わらない年金生活者にも
マイナスの影響が及ぶ。食料
品の価格上昇によって貧困層
に深刻な影響が及ばないよう
な政策を詰めていく必要があ
る。